
3.7斤水果竟能称出4.2斤，500
克的砝码称出 750 克……3·15 临
近，“新华视点”记者走访发现，一种
能够随意调节物品重量的电子秤频
现市场。所谓“鬼秤”还形成了一条
改装、销售的地下产业链。

水果店、早市、海鲜市场发
现“鬼秤”

日前，记者来到山西省肿瘤医
院附近的一家水果店，买了香蕉和
火龙果。经水果店主称重，香蕉为4
斤 2两，收费16.5元；火龙果为4斤
1两，收费32元。

随后，记者对刚刚购买的香蕉
和火龙果进行复秤。发现4斤2两的
香蕉实际重量只有3斤7两，商家少
给了5两；4斤1两的火龙果实际重量
只有3斤6两，商家也少给了5两。

一些早市和路边的流动摊点是
“鬼秤”的集中藏身处。记者在清晨
7点来到位于太原市体育路的一处
露天早市，随机挑选一家卖鱼的摊
位，购买了一条鲈鱼。这里售卖的
鲈鱼每斤16元，记者购买的鲈鱼商
家报价为22.8元。

报完价格后，摊主顺势把鱼扔
到身后的宰杀案板上。记者提出先
不杀鱼，要将鱼直接装袋带走。摊
主把刚刚称过的鱼又主动称了一
遍。再次称重后，显示的价格为
20.3元，同一条鱼在同一台秤上，半
分钟内，称出了两个不同的重量。

“刮鱼鳞、开膛破肚之后，就死
无对证，没法复秤了。”市民景女士
说，消费者根本反应不过来，“多付
的钱就当是加工费了”。

在海鲜市场也能发现“鬼秤”。
记者来到太原市万吉海鲜副食品市
场，在“双得水产”挑选了一条鱼。当
店主完成称重并给出售价后，记者提
出不要杀鱼，这时店主主动重新上
秤，复秤后重量从1.7斤下降到了1.5
斤，价格也从24元下降到21.5元。

在这个市场的另一家摊位“裕发水
产”，也存在使用“鬼秤”的情况。500
克的砝码可以称出600克，甚至750
克。看着“鬼秤”被揭穿，摊主将“鬼
秤”摔到地上，“秤坏了，不能用了”。

小作坊改装正规电子秤
“鬼秤”模式瞬间切换

据了解，当前市面上流通的“鬼
秤”，内置作弊芯片后能在“标准”和

“鬼秤”模式间瞬间切换。
记者在太原蓝海农贸市场的一

家经销商店购买到了一台“鬼秤”。

店主把记者带到店铺后面的货
柜前。“能调模式的专门写着‘坏'
字。”记者看到一个电子秤包装盒外
壳上，果然有一个用圆珠笔手写的

“坏”字。
“密码是‘4'‘5'‘6'‘去皮'，每次

开机后就先按密码。”店主把电子秤
搬到店门口的过道上，蹲在地上给
记者演示，按 4个密码键就能进入

“鬼秤”模式。
店主从货柜上拿出一桶未拆封

的洗洁精放在秤上，洗洁精桶身标
注“1 千克”，液晶屏显示 1120 克，

“多出来的 120 克应该是塑料壶子
的重量”，店主边操作边介绍。

店主分别按下“M1、M2、M3、
计数、电压、动态”等几个按键，同一
桶洗洁精居然分别显示出“1175、
1230、1285、1345、1400、1455”几
个称重数值，最大增重335克。

“想增重多少随便调，这款秤卖
得可好了。”店主随后按“找钱+储
存”两个按钮，“鬼秤”一秒钟就恢复
到标准秤模式。

根据包装盒上的标识，记者联
系到了这款秤的生产商。生产商表

示，经常接到类似举报，公司从事正
规业务，“鬼秤”可能是在下游某个
环节被改造的。

记者又联系到了这款秤的山西
区域经销商赵老板，他说生产厂家
不生产“鬼秤”，都是由私人作坊改
造的。如有需求他可以帮助买到

“鬼秤”，什么品牌都能改造，少量可
以随时供货，大量订货需提前一周。

山西省市场监督管理局计量处
副处长刘刚介绍，山西在 2023年 6
月至8月曾开展缺斤少两专项整治
行动，执法发现，“鬼秤”多是小厂买
回正规秤后，先改装再销售。

斩断黑色产业链 加大处
罚力度

缺斤少两属于违法行为。《中华
人民共和国计量法》第十六条明确
规定，使用计量器具不得破坏其准
确度，损害国家和消费者的利益。
第二十七条规定，制造、销售、使用
以欺骗消费者为目的的计量器具
的，没收计量器具和违法所得，处以
罚款；情节严重的，并对个人或者单
位直接责任人员依照刑法有关规定

追究刑事责任。
消费者杜女士说，“鬼秤”扰乱正

常交易，引发商户们相互效仿，严重
影响消费者权益。

多位专家表示，小小一杆秤，一头
连着商家的诚信，一头连着消费者的
权益。市场监管部门应持续深入推
进电子秤综合整治专项行动，查处缺
斤少两、计量作弊或蓄意破坏计量器
具准确度等违法行为。

山西省市场监督管理局执法稽查
处相关负责人表示，“鬼秤”的源头线
索通常会以发函的形式告知相关外地
监管部门，建议进行查处，但大部分没
有回函。建议畅通跨省案件的联合执
法和信息互通机制，斩断黑色产业链。

业内人士表示，使用“鬼秤”欺骗
消费者，目前顶格处罚为2000元，对
售卖高端海鲜水产、高端水果等商家
而言，处罚力度相对偏弱，建议加大
处罚力度。

山西大学社会学教授邢媛提醒，
消费者一旦发现缺斤少两，可注意保
存消费凭证，及时向监管部门反映问
题，维护自身权益。

（新华社太原3月14日电）

三 四 斤 的 水 果 能 差 半 斤
——揭开缺斤少两“鬼秤”的面纱

新华社“新华视点”记者 赵阳 柴婷 李子怡

心脏支架也被称为急性心肌梗死、冠心病等心脏疾
病“救命法宝”。经过国家集中带量采购后，心脏支架均
价从1.3万元降至800元左右。

3年多过去，面对平均降价超过90%的心脏支架，有
人提出疑问，便宜有好货吗？降价幅度大，医生还愿意
做手术吗？记者采访了业内人士和专家。

累计370万余名患者使用集采中选支架

3月 13日，中国医学科学院阜外医院手术室内正开
展心脏支架手术。

“去年我们心脏支架的手术差不多开展了2.3万台。”
中国医学科学院阜外医院医务处处长林芳芳介绍，集采
后，医院对临床使用的集采心脏支架进行了常态化监
测，目前反馈都还挺不错，而且近年来，老百姓对集采中
选的心脏支架接受度逐渐提高。

国家医保局有关负责人介绍，近年来，支架使用数
量、支架植入手术量每年都在增长。数据显示，2021年
至2023年，集采中选心脏支架使用量分别为160万条、
183万条和218万条，年均增长17%，累计370万余名患
者植入了中选支架。

这位负责人介绍，集采中选支架是在保持原品牌、
原型号、原工艺参数基础上，通过“以量换价”惠及群众，
采购的是经临床长期验证性能良好的铬合金载药支架，
其使用量占比从集采前的60%上升到95%以上。

与2020年首批心脏支架集采相比，2022年的接续
采购中选价格仍稳定在800元左右，参加续约的医疗机
构增加40%，支架采购量增加30%。中选企业从首批集
采覆盖的美敦力、微创等企业继续扩围，扩大到10家，可
选择品种更丰富。

覆盖国内外主流企业产品，降价后的中选支架质量
有保障吗？药监部门将所有集采中选产品列入监管重
点，开展全周期、全覆盖监管。监督检查结果显示：中选
心脏支架质量安全状况良好。

“我们常规使用的耗材都在集采范围之内，可以保证
目前绝大部分临床需求。”中国医学科学院阜外医院冠心
病中心副主任宋雷说，目前集采中选支架的生产线、原材
料、生产设备和集采前基本一样，因此就产品性能和临床
使用的实际感觉来说，和集采前没有明显区别。

集采中选药品追求“降价不降质”

除了集采支架的“降价红利”，国家医保局开展9批
国家组织药品集采，覆盖374种药品，涵盖抗感染、心脑
血管疾病等常见病、慢性病用药，其中8批已全面落地。

“这两年药品降价非常明显，看病负担明显减轻
了。”60多岁的广西南宁市市民韦华强说，他因患高血压
病需要长期服用苯磺酸氨氯地平片，“从前买这个药一
年得花上千块，现在只需要几十块。”

广西壮族自治区江滨医院心血管内科副主任医师
黄万众介绍，当前心血管病常用药大部分进入集采，不
少药品也在集采影响下大幅降价。

集采中选药品降价，一些公众仍有担心：药品质量
会不会因价格下降而受到影响？

国家医保局此前对第二、三批国家组织集采药品开
展了临床疗效和安全性真实世界研究，涉及抗感染、抗
肿瘤、心脑血管等6大领域的23个药品，包含约14万个
病例。研究课题组组长、首都医科大学宣武医院药学部
主任张兰介绍，根据研究结果，总体上可得出结论：集采中选仿制药的临床疗
效和安全性与原研药相当。

“任何药品的有效性都是有概率的。单独将仿制药效果不佳的病例选出，
得出仿制药疗效不好的结论，既不科学也不公平。”张兰说，如在这次研究中，
盐酸二甲双胍片原研药与仿制药的血糖达标率均在80%左右，这说明不论是
原研药还是仿制药，在个体治疗中都有约20%的患者疗效不佳，需采用其他治
疗手段或药物。

据介绍，目前，正在开展对第四、五批国家组织集采药品的真实世界研究。

对集采中选产品质量问题“零容忍”

国家医保局价格招采专家组组长章明此前介绍，在全覆盖监督检查下，集
采药品的年合格率达到99.8%以上，高于全国化学药平均水平。

国家药品监督管理局每年部署开展专项监管工作，实现对国家集采中选
产品的企业监督检查、产品抽检、药品不良反应监测“三个全覆盖”。章明介
绍，检查涉及药品生产企业近600家，覆盖8批全部333种中选药品。

“对存在质量风险的中选产品，医保部门联动药监部门开展处置，采取取
消中选资格、纳入‘违规名单’等措施，限制涉事企业在一定时间内参加国家组
织集采。”章明说，不论内资、外资企业，医保部门会同药监部门都会坚决处理，
持续释放质量问题“零容忍”的信号。

“通过这些年的临床观察，集采中选药品的效果还不错。”清华大学第一附
属医院全科医生孙阳说，不少老年患者需要同时服用多种药物，对药费比较敏
感，集采后药品价格下降，但效果和原来的差不多，对他们来说是获益的。

今年政府工作报告明确提出，完善国家药品集中采购制度。国家医保局
有关负责人表示，接下来要继续推动集采“扩围提质”，开展新批次国家组织药
品耗材集采，实现国家和省级集采药品数合计至少达到500个。

（新华社北京3月14日电）
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从今年春季学期开始，深圳市
正式实施义务教育阶段“每天一节
体育课”，政策出台后引发了社会热
议。开学已经一段时间，深圳中小
学体育课上得怎么样？深圳如何破
解运动场地的瓶颈？师资缺口怎样
补上？学生家长反响如何？日前，
记者赴深圳多所中小学校走访。

师资怎样补齐？

在深圳市出台“每天一节体育
课”政策后，华南师范大学体育科学
学院教授李培曾估算，深圳市在不
增加体育老师周课时的情况下，约
有4000名体育教师的缺口。

记者在采访中发现，体育老师
不足确实是开足开好每天一节体育
课面临的首要问题，而各个学校可
谓倾尽全力，“各显神通”。

春节前，深圳市罗湖区教育局
赴武汉举行专场招聘会，在新学期
开学前锁定了30名体育教师，目前
他们已经走上罗湖区各个中小学
操场。

罗湖区的翠园初中、锦田学校
和滨河小学都是校园足球特色学
校，校园足球开展得如火如荼，在

“每天一节体育课”政策实施后，校
园足球教练员也承担了不少任务，
足球课普遍受到孩子们欢迎。

在部分学校，由减少了课时数
的其他学科老师在经过培训后“客
串”体育老师，却产生了意想不到的
效果。

锦田教育集团总校长衷万明介
绍，学校上学期末开了体育教学工
作论证会，邀请教研员和体育专家
制定课程纲要，按照“3+1+1”的模

式，3节由专业体育教师上课，1节
特色课和1节活动课。“特别是英语
老师上双语的体育课，效果特别好，
还融洽了师生关系，这是没想到的
额外好处。”衷万明说。

深圳市教育局相关负责人表示，
解决教师缺口问题，最重要的是加大
招聘力度，还会通过增加购买服务，
与社会俱乐部合作的形式引进优秀
退役运动员到学校。此外，教育部门
还通过与高校体育学院合作，引入更
多毕业生到校实习、就业。

场地如何解决？

事实上，在政策发布之前，深圳
市已有部分学校实行了“每天一节
体育课”，另外也有部分学校每周开
展四节体育课，因此，新政下这些学
校压力并不大。而对于原来每周三
节体育课的学校，现在增加到每周
五节体育课，特别是在土地资源稀
缺的深圳，中小学校往往都十分“袖
珍”，体育场地紧张尤为突出。

——上天入地，校园里的空间
魔术

深圳市南山外国语学校香山里
小学正进行一堂足球课，一个足球
场被挡板分割为 6块迷你场地，一
个班的学生被分成 6个小组，每名
学生都能进行有球对抗训练。而旁
边的篮球场，一个场地装了 8个篮
球架，学生可以分成四组进行训练。

“这个就是我们把原来的场地
进行了教育化的改造，这样学生就
可以分组对抗，提高了场地利用率，
也提升了体育课效果。”香山里小学
校长王剑宜说。

盐田区云海学校依山而建，全

校 45 个教室分布在有连廊的四栋
楼里，为了方便孩子们运动，学校的
操场设在2楼、3楼之间，学生从最
远的教室到操场只需2分钟，设在3
层的篮球中心和5个离教室最近的
篮球场课间全部开放，不同楼层的
走廊里还设有 3个跳绳中心，方便
同学们随取随用。

——向外拓展，校园“打开”
围墙

学校虽小，社会很大。
去年年底，在2011年深圳大运

会的开幕式场地深圳湾体育场里举
行了一所小学的运动会。

与深圳湾体育场一路之隔的南
山外国语学校科苑小学可谓“近水
楼台”，学校利用毗邻体育中心的优
势，与场馆建立合作，将体育课延伸
到校门之外。科苑小学校长李彬介
绍，学校还与周边的高尔夫、赛艇、
击剑等体育俱乐部建立合作，把体
育课开到了学校之外。

—— 科 技 赋 能 ，上 课 不 再
“摸鱼”

在香山里学校，记者观摩了一
堂别开生面的“爬行课”。在体育馆
里，体育教师带着学生们模仿各种
动物的爬行。一堂课下来，学生满
头大汗，运动手环监测实时心率显
示，全班所有学生平均心率达到
142，运动密度达到87%。心率指标
不达标和超标的学生，也会显示在
屏幕上，体育教师可以进行有针对
性的指导和调整。

“过去有很多孩子在体育课上
‘摸鱼’，现在我们通过科学的课程
设计和科技手段，实现了小场地上
的大密度，实现了高质量的体育

课。”王剑宜说。

社会怎么评价？

“我最喜欢的课就是体育课！”在
学校采访中，这是几乎每个孩子的
心声。

家长们也看到了孩子身上的变
化。南山区初二学生家长周然告诉记
者，新学期一周五节体育课内容非常
丰富，两节常规体育课、一节形体课、
一节跑步课和一节球类运动课。“总
体效果很好，孩子要中考了，本身压
力很大，现在每天保证有户外运动，
看起来心情好很多。热烈支持这个政
策，感谢有为政府的担当，希望真的
继续下去！”

龙华区小学四年级学生家长李心
虎说：“家长非常支持这个政策，建议
学校也多组织一些体育比赛，更好激
发孩子们的兴趣。”

南山区小学三年级学生家长彭思
思说：“孩子很喜欢这个学期的体育
课。此外，白天的运动促进了孩子的
睡眠质量，基本上五到十分钟就能完
全入睡，醒后也没有疲倦感，之前孩
子有轻微的脊柱侧弯，体育课增加后
情况也得到了改善。”

数据会说话，云海学校两年前开
始实行每周四节体育课，该校小学生
《国家学生体质健康标准》优良率从
2021 年的 45.39%提高到 2023 年的
64.96%。

在深圳中小学校的采访已经过去
几天，然而，一个个健美飞驰的身影
和一张张青春洋溢的笑脸，仍然不断
在记者的脑海中浮现——而这，不就
是校园本应有的样子吗？

（新华社深圳3月14日电）

每天一节体育课，这样上！
新华社记者 王浩明 赵紫羽 白瑜

记者从重庆市公安局江北区分局获悉，近日，江北区警方破获一起涉
医疗美容行业生产、销售假药案，捣毁 3 家销售假药的医美机构和 2 处生
产假药“黑窝点”，查扣假冒伪劣肉毒素 9 万余瓶、麻膏 150 余公斤，涉案
金额超2亿元。 （新华社发）

破 获 假 药 案
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“鬼秤”。 （新华社发）


